

Discurso del Jefe del Estado Mayor General de la Armada, Contraalmirante Julio Horacio Guardia, en la ceremonia en homenaje al submarino ARA "San Juan" y sus 44 tripulantes. 15 de noviembre de 2020

Nos encontramos hoy reunidos en la cuna de los submarinistas argentinos, para homenajear a los 44 tripulantes del Submarino A.R.A. "SAN JUAN", en el tercer aniversario de su naufragio.

Desde la pérdida de contacto con el ARA San Juan se dio inicio a una de las operaciones más importantes de búsqueda y rescate de la historia mundial. La Armada Argentina empeñó todos sus medios disponibles y todos sus hombres y mujeres, se presentaron espontáneamente para prestar servicio en donde fuera necesario para contribuir con la búsqueda de sus camaradas.

Las primeras horas se orientaron a investigar las hipótesis que permitieran un rápido auxilio a la tripulación, en caso de que se encontrara en superficie o a plano de periscopio. De esta manera se cubrieron más de un millón de millas cuadradas (1.049.4799) con exploración aérea y 521.690 millas cuadradas con buques de superficie. Durante toda la operación participaron en total 27 buques (9 extranjeros y 18 nacionales) y 13 aeronaves (7 extranjeras y 6 nacionales).

Dentro de la incertidumbre que dominaba esas horas, la Armada Argentina sostuvo la convicción de desarrollar la búsqueda, en función de los indicios de los que se disponía, sustentando la misma en procedimientos y experiencias internacionales de Búsqueda y Salvamento Marítimo.

A partir de día 23 de noviembre, en que se recibió la información de la anomalía acústica detectada por la Organización del Tratado de Prohibición Completa de Ensayos Nucleares (CTBTO), se concentró la búsqueda en el área definida por las anomalías detectadas por ese organismo, que coincidía con la establecida por la Armada como de máxima probabilidad.

En esa área se intensificó la búsqueda empleando sonares hidrográficos de buques nacionales y extranjeros, y dispositivos de vehículos sumergible operados de manera remota (ROV), para procurar la obtención de la evidencia necesaria e imprescindible para poder confirmar la identificación del submarino entre los más de 120 contactos registrados que terminaron correspondiendo a formaciones geológicas y cascos de buques pesqueros.

Las unidades de la Flota de Mar continuaron durante varios meses su tarea de búsqueda de superficie y con sus sonares de casco, completando la información que permitiría luego ser explorada por la empresa contratada a partir de su experiencia y tecnología disponible.

Desde el arribo del buque "SEABED CONSTRUCTOR", al que se proveyó de toda la evidencia acumulada, se necesitaron más de dos meses de trabajo hasta que, en la madrugada del 17 de noviembre del 2018 y luego de procesadas las imágenes obtenidas por los equipos sumergibles, personal calificado, acompañado por algunos familiares que se encontraban a bordo, logro identificar positivamente el casco del submarino.

Solo ese día, luego de un año de incertidumbre como resultado de la complejidad propia de una búsqueda en las profundidades del mar, pudimos conocer la localización precisa de los restos del Submarino A.R.A. "SAN JUAN".

Resulta sumamente difícil, tanto profesional como personalmente, repasar hora a hora, todo lo hecho en pos de encontrar a nuestros camaradas para poder dar consuelo a sus familias y a nosotros mismos. Es un ejercicio complejo que nos obliga a situarnos en cada instante de ese periodo con las pocas certezas y los múltiples interrogantes que se planteaban.

En estos momentos la Corbeta A.R.A "GRANVILLE" y el Aviso A.R.A. "PUERTO ARGENTINO", desplegados en tareas de control del mar, se encuentran en la posición del naufragio rindiendo los correspondientes honores y velando por su descanso eterno. Es un ejemplo más de nuestra determinación en mantener viva su memoria y estar a disposición de ustedes para todo aquello en que podamos ayudarlos.

Aquí, a pocos metros de su lugar de amarre permanente, recibirán un reconocimiento por parte de la Armada, del Ministro de Defensa y de la Nación Argentina, por sus servicios a la Patria. Sus nombres,

junto a otros que los precedieron en la custodia eterna de nuestros mares, nos iluminarán siempre en la senda del esfuerzo, la vocación de servicio y el cumplimiento del deber.

La Armada Argentina renueva su compromiso de continuar colaborando con la Justicia para el esclarecimiento de los hechos que derivaron en la pérdida del Submarino A.R.A. "SAN JUAN" y nuestros 44 camaradas.